

an den Leser.

an gedencken möge/ der wird fast sagen können/ wohin die zornigen Schläge der Göttlichen Gerichte endlich treffen werden/ wenn sie einmahl ausbrechen solten. Es ist die Wohlthat der theuren Reformation in den Augen der Hohen und Niedrigen gar gering/ und bey nah verächtlich worden/ welche doch wohl bedencken solten/ in was für einem Staub und jämmerlicher Blindheit sie ohne derselben/ noch biß dato sitzen würden/ und sehr schlechte Thaten thun können. Man muß dahero wohl sorgen/ daß eine böse und schlimme Veränderung vor der Thür sey/ da alles so voller Stolz und Sicherheit ist. Wie nun zu dieser Zeit/ da die Evangelische Kirche von dem Anfang ihrer Reformation/ durch Gottes Gnade/ bereits 200. Jahr gezehlet hat/ von solcher hohen Wohlthat viel nützliche Erinnerungen/ so mündlich als schriftlich geschehen/ ich auch selbst dahin bemühet gewesen bin/ in dem vorgelegten Rechten Weg Gottes der Evangelischen Kirche; So habe ich noch ferner zu einer nützlichen Betrachtung der besondern Wohlthaten Gottes/ die er insonderheit unserm geliebten Vaterlande von je her erwiesen/ gute Gelegenheit geben wollen. Derowegen habe ich für nöthig erachtet/ die vornehmsten merckwürdigsten Veränderungen/ wie sie von Anfang des Christenthums/ biß auf die Zeiten der eingeführten Reformation/ vorgefallen/ in einer kurzen Beschreibung ordentlich fürzustellen/ damit ein jeder die Fußtapffen der Göttlichen Regierung selbst auffuchen und erkennen mögte. In solcher Absicht hab ich Vier besondere Haupt-Stücke erwegen wollen/ und anfänglich von der Heydnischen Abgötteren/ nachmahls von dem Anfang und Fortgang des Christenthums/ hierauf von dem grossen Verderben des Pabstthums/ und endlich von der Reformation der Chur-Märckischen Kirchen/ nach ihrem Anfang/ Fortgang/ und völliger Ausführung/ kürzlich gehandelt. Solchergestalt leg ich dem Geneigten Leser diese Historische Nachricht/ als eine kleine Einleitung zu unser Brandenburgischen Kirchen-Geschichte/ dar/ und wünsche nichts mehr/ als daß ich das Ziel einer nützlichen Erbauung damit erreichen möge. Es ist zwar an dem / wenn man die
große